
 I 

Diversification	  des	  cépages	  et	  	  
plants	  paysans	  en	  Minervois	  

(France)	  
	  

	  
Présentation	  et	  contexte	  

Dans	   le	  Minervois	   (Languedoc-‐Roussillon),	   la	  vigne	  reste	   la	  culture	  principale	  

malgré	   les	   crises	   viticoles.	   La	   diversité	   des	   cépages	   semble	   être	   une	   bonne	  

stratégie	  d'adaptation	  aux	  variations	   climatiques,	  mais	   la	  plupart	  des	  vieilles	  

parcelles	  sources	  de	  diversité	  ont	  été	  arrachées.	  Les	  anciens	   	  cépages	   locaux	  

ont	   pu	   être	   sauvegardés	   dans	   des	   conservatoires	   (Institut	   National	   de	  

Recherche	   Agronomique	   (INRA),	   collectivités,	   etc.),	   souvent	   un	   clone	   par	  

cépage.	  Quelques	  vieilles	  parcelles,	  issues	  de	  sélection	  dite	  massale1,	  existent	  

encore	  pour	  certains	  cépages.	  	  

La	   création	   variétale	   vigneronne	   à	   partir	   de	   pépins	   est	   anecdotique.	  

Aujourd'hui,	   la	   création	   variétale	   est	   l'apanage	   des	   stations	   de	   recherche	  

agronomique.	  

	  

Processus	  collaboratif 

� 	  QUELLE	  DYNAMIQUE	  PAYSANNE	  SUR	  LE	  TERRITOIRE	  ?	   

®  Les	  vignerons	  intéressés	  par	  le	  projet	  «	  Diversification	  des	  cépages	  et	  plants	  paysans	  »	  ont	  été	  réunis	  

initialement	  par	  l’association	  Chemin	  Cueillant	  (association	  paysanne	  du	  Minervois	  pour	  la	  promotion	  de	  

systèmes	  de	  cultures	  innovants	  et	  respectueux	  de	  l’environnement)	  et	  BEDE.	  Aujourd'hui,	  ils	  viennent	  du	  

sud	  de	  l'Aude	  jusqu’au	  Gard.	  Ils	  ne	  sont	  pas	  encore	  structurés	  en	  association.	  	   

®  Les	  vignerons	  du	  groupe	  souhaitent	  pouvoir	  cultiver	  des	  cépages	  moins	  sensibles	  aux	  maladies	  et	  à	  la	  

sécheresse	  et	  donnant	  des	  résultats	  qualitatifs	  intéressants	  dans	  le	  cadre	  d'une	  viticulture	  paysanne	  de	  

                                                             
1 La	  sélection	  dite	  massale	  est	  en	  réalité	  une	  sélection	  multi-‐clonale,	  c’est-‐à-‐dire	  que	  les	  paysans	  sélectionnent	  plusieurs	  clones	  dans	  
des	  parcelles	  diversifiées,	  afin	  de	  mettre	  en	  place	  des	  parcelles	  qui	  intègrent	  les	  adaptations	  acquises	  au	  fil	  du	  temps	  par	  les	  plantes. 

Le	   dispositif	   	  "Laboratoires	   Hors	   Murs	   pour	   l’agrobio-‐
diversité"	   (LHM),	   initié	   par	   l’association	   BEDE	   (Biodiversité,	  
Echanges	   et	   Diffusion	   d’Expériences),	   a	   été	   établi	   avec	   la	  
Fondation	   Sciences	   Citoyennes	   et	   deux	   Unités	   Mixtes	   de	  
Recherche	   de	  Montpellier	   (Centre	   d'écologie	   fonctionnelle	   et	  
évolutive	   et	   INNOVATION).	   Les	   Laboratoires	   Hors	   Murs	  
construisent	   sur	   le	   terrain	  des	   collaborations	  entre	   le	  monde	  
agricole	   et	   la	   recherche	   pour	   la	   gestion	   dynamique	   et	   la	  
valorisation	  de	   la	  biodiversité	  en	  agroécologie	  paysanne.	  Ces	  
collaborations	  sont	  mises	  en	  œuvre	  à	  partir	  des	  questions	  que	  
se	   posent	   les	   paysans	   dans	   des	   terroirs	   méditerranéens,	  
sahariens	   et	   sub-‐sahariens.	   Cette	   synthèse	   résume	   la	  
démarche	   engagée	   et	   les	   premiers	   résultats	   issus	   de	   deux	  
années	   de	   collaboration.	   Elle	   a	   été	   structurée	   pour	   pouvoir	  
confronter	   les	   différentes	   expériences	   de	   Laboratoires	   Hors	  
Murs.	  

 Autres	  expériences	  des	  Laboratoires	  Hors	  Murs	  :	  	  

® Démocratiser	  la	  recherche	  en	  agroécologie	  
paysanne	  en	  Lodévois	  et	  Larzac(	  France)	  ;	  

® Gestion	  autonome	  de	  l'eau	  en	  arboriculture	  
en	  Minervois	  (France)	  ;  

® Lutte	  agroécologique	  contre	  les	  ravageurs	  
des	  cultures	  de	  haricot	  katché	  et	  toura	  (niébé)	  
dans	  la	  région	  de	  Djougou	  (Bénin)	  ;	  

® Valorisation	  de	  la	  biodiversité	  du	  figuier	  à	  
Beni	  Maouche,	  wilaya	  de	  Béjaïa	  (Algérie)	  ;	  

® 	  Valorisation	  économique	  de	  la	  biodiversité	  
du	  palmier-‐dattier	  du	  Mzab	  (Algérie). 
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coteaux.	   Aujourd'hui,	   les	   cépages	   disponibles	   à	   la	   plantation	   ne	   correspondent	   pas	   à	   ces	   critères.	  

Certains	  cépages	  ne	  sont	  plus	  cultivés,	  d'autres	  sont	  dominés	  par	  des	  clones	  sensibles,	  et	   les	  nouveaux	  

cépages	  résistants	  sélectionnés	  loin	  de	  leurs	  champs	  sont	  abordés	  avec	  prudence.	  

� 	  QUELLES	  QUESTIONS	  LES	  AGRICULTEURS	  SE	  POSENT-‐ILS	  ET	  POSENT-‐ILS	  A	  LA	  RECHERCHE	  ?	   

®  N'existe-‐t-‐il	  pas,	  dans	  les	  cépages	  qui	  ont	  été	  abandonnés,	  des	  cépages	  d'intérêt	  ?	  Pour	  quel	  vin	  ?	  Et	  

quel	  terroir	  ?	   

®  Faut-‐il	  revenir	  à	  la	  sélection	  massale	  sur	  les	  cépages	  traditionnels	  ?	   

®  Quels	  intérêts	  présentent	  les	  hybrides	  interspécifiques	  du	  début	  du	  XXème	  siècle	  ? 

® Faut-‐il	  réaliser	  de	  la	  création	  variétale	  en	  conditions	  paysannes	  ?	  Quelle	  place	  pour	  l'autofécondation	  

dans	  la	  création	  variétale	  en	  conditions	  paysannes	  ?	   

® Quelle	  marge	  d'évolution,	  en	  terme	  de	  résistance	  des	  vignes	  aux	  maladies	  et	  à	  la	  sécheresse,	  pourrait-‐

on	  attendre	  en	  améliorant	  la	  qualité	  des	  plants	  produits	  en	  pépinière	  (multiplication,	  greffe,	  conduite)	  ? 

® Quelle	  reconnaissance	  des	  approches	  alternatives	  pour	  obtenir	  aussi	  les	  aides	  à	  la	  plantation	  ? 

® Quels	  sont	  les	  porte-‐greffes	  de	  qualité	  ?	  Comment	  les	  conduire	  ?	  

Toutes	  ces	  questions	  en	  appellent	  une	  autre	  :	   

® Comment	  mener	  les	  expériences	  nécessaires	  dans	  un	  cadre	  autorisé	  et	  soutenu	  financièrement	  ?	  

� 	  COMMENT	  A-‐T-‐ON	  RALLIE	  LES	  CHERCHEURS	  ?	  

Hélène	   Joly	   (chercheuse	   du	   projet	   LHM)	   a	   contacté	   Patrice	   This,	   le	   Directeur	   de	   l’Unité	   Mixte	   de	  

Recherche	   Amélioration	   Génétique	   et	   Adaptation	   des	   Plantes	   méditerranéennes	   et	   Tropicales	   (UMR	  

AGAP)	  de	  l’INRA,	  qui	  travaille	  sur	  la	  vigne.	  Il	  est	  venu	  à	  l’atelier	  LHM	  avec	  un	  collègue,	  Timothée	  Flutre,	  et	  

nous	  a	  orientés	  également	  vers	  Jean-‐Pierre	  Péros,	  directeur	  de	  recherche	  dans	  son	  unité.	  	  

� 	  QUELLES	  SONT	  LES	  PRIORITES	  RETENUES	  POUR	  CE	  TRAVAIL	  COLLABORATIF	  ? 

® La	  question	  qui	  fait	  le	  plus	  consensus	  est	  celle	  de	  l'expérimentation	  de	  cépages	  traditionnels	  locaux	  

(voir	  exotiques),	  mais	  les	  autres	  questions	  doivent	  rester	  en	  filigrane.	   

® L'objectif	   premier	   est	   de	  pouvoir	   soutenir,	   d'un	  point	   de	   vue	   financier	   et	   légal,	   la	  mise	   en	  place	  de	  

parcelles	   d'essai	   correspondant	   aux	   attentes	   des	   vignerons,	   chez	   eux,	   en	   conditions	   réelles	   de	  

production,	  et	  permettant	  de	  répondre	  à	  certaines	  des	  questions	  posées.	  	  

� 	  LES	  ETAPES	  DE	  CETTE	  DEMARCHE	  COMMUNE 

® L’association	   Chemin	   Cueillant	   a	   d’abord	   travaillé	   sur	   la	  

diversification	   des	   espèces	   cultivées	   et	   des	   pratiques	   culturales	   en	  

Minervois.	   La	   question	   des	   cépages	   traditionnels	   est	   arrivée	   après	  

avoir	  pris	  connaissance	  de	  la	  démarche	  du	  Conservatoire	  de	  cépages	  

du	  Minervois,	  à	  Félines-‐Minervois.	   

® En	   2011,	   une	   rencontre	   d'une	   trentaine	   de	   vignerons	   a	   eu	   lieu	  

autour	  de	  ce	  conservatoire.	  	  

®	   En	   2012,	   une	   quinzaine	   de	   vignerons	   et	   des	   représentants	  

d'organisations	  intéressées	  par	  la	  question	  (Nature	  &	  Progrès	  Aude,	  

Réseau	   Semences	   Paysannes,	   Syndicat	   du	   cru	   St	   Chinian,	   Chemin	   Cueillant,	   BEDE,	   etc.)	   sont	   allés	  

Première	  rencontre	  à	  	  
Félines-‐Minervois	  en	  août	  2011	  
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rencontrer	  un	  vigneron	  et	  visiter	  sa	  parcelle	  qui	  réunit	  de	  nombreux	  cépages	  traditionnels	  à	  Roquebrun	  

(Saint-‐Chinianais).	   Cette	   rencontre	   a	   permis	   d'approfondir	   les	   problématiques	   posées	   par	   la	  

standardisation	   des	   cépages	   et	   des	   pratiques	   de	   multiplication	   et	   de	   passer	   en	   revue	   certaines	  

alternatives	  expérimentées.	   

®	  En	  2013,	  les	  vignerons	  du	  projet	  et	  un	  membre	  de	  BEDE	  sont	  

allés	   visiter	   le	   Conservatoire	   de	   cépages	   de	   Vassal	   de	   l’INRA.	  

Cela	   a	   permis	   de	   mieux	   comprendre	   la	   manière	   dont	   l'INRA	  

travaille	   avec	   cette	   collection,	   de	   connaître	   les	   cépages	  

conservés	  et	  la	  façon	  d'accéder	  à	  des	  greffons.	   

® En	  parallèle	  du	   travail	  mené	  par	  BEDE	  pour	   la	  mise	  en	   lien	  

avec	  la	  recherche,	  certains	  vignerons	  locaux	  ont	  tissé	  des	  liens	  

avec	  un	   technicien	  de	   la	   chambre	  d'agriculture	  de	   l'Aude	  pour	  mettre	  à	   l'essai	  un	   cépage	   inconnu	  qui	  

avait	  été	  trouvé	  lors	  de	  la	  mise	  en	  place	  du	  conservatoire	  de	  Félines.	  	  

® L'atelier	   LHM	   du	   27	   février	   2014	   est	   donc	   arrivé	   comme	   un	   aboutissement	   de	   cette	   démarche	   de	  

plusieurs	   années	   pour	   creuser	   la	   problématique	   collectivement.	   Il	   a	   permis	   de	   rendre	   compte	   aux	  

chercheurs	  présents	  de	  l'état	  de	  ces	  réflexions,	  en	  vue	  d'un	  futur	  travail	  en	  commun.	  	  

Une	  dégustation	  de	  cépages	  rares	  a	  eu	  lieu	  :	  le	  second	  terrain	  des	  vignerons,	  c'est	  la	  cave.	  	  

Une	   lecture	   de	   paysage	   a	   également	   permis	   d'observer	   dans	   quelle	   perspective	   historique	   se	   situe	   la	  

petite	  viticulture	  de	  coteaux,	  face	  à	  l'intensification	  en	  plaine.	  

® Suite	   à	   l'atelier,	   l'UMR	   AGAP	   a	   proposé	   à	   BEDE	   et	   aux	   vignerons	   de	   participer	   à	   une	   demande	   de	  

financement	  européen,	  au	  sein	  d'un	  consortium	  mené	  par	  des	  chercheurs	  espagnols.	  Le	  financement	  de	  

ce	   projet,	   qui	   devait	   permettre	   d'accompagner	   et	   de	   financer	   la	   mise	   en	   place	   de	   parcelles	  

expérimentales,	  n'a	  pas	  été	  accepté.	  

® Plusieurs	   chercheurs	   de	   l'Institut	   Français	   de	   la	   Vigne	   et	   du	   Vin	   (IFV)	   et	   de	   l'INRA	   ont	   regardé	  

l'ensemble	   des	   questionnements	   des	   vignerons,	   afin	   de	   définir	  : les	   points	   sur	   lesquels	   le	   travail	   est	  

davantage	  bibliographique,	  si	  des	  travaux	  ont	  déjà	  été	  menés	  ;	  les	  points	  sur	  lesquels	  une	  collaboration	  

serait	   imaginable,	  eux-‐mêmes	  voulant	  concrètement	  y	  travailler	  ;	   les	  points	  sur	   lesquels	   ils	  ne	  sont	  pas	  

encore	  prêts	  à	  travailler,	  n’envisageant	  pas	  d’alternatives	  possibles	  (exemple	  :	  se	  passer	  de	  porte-‐greffe).	  	  
	  

Premiers	  fruits	  de	  ce	  Laboratoire	  hors	  murs 

� 	  DU	  POINT	  DE	  VUE	  DES	  CONNAISSANCES	  :	  

Les	  échanges	  entre	  vignerons	  et	  chercheurs	  ont	  permis	  de	  mieux	  cerner	  certaines	  questions	  clés	  : 

® Éléments	   sur	   la	  définition	  d'un	   cépage	   :	   théoriquement,	   tous	   les	  plants	  d'un	   cépage	   sont	   issus	  d'un	  

même	  pépin,	  c'est-‐à-‐dire	  que	  tout	  cépage	  est	  le	  produit	  d'un	  semis.	  Au	  cours	  des	  cycles	  de	  multiplication	  

végétative,	  différents	  clones	  du	  même	  cépage	  peuvent	  apparaître,	  qui	  ne	  présentent	  pas	  de	  différence	  

marquée	   au	   niveau	   des	   analyses	   du	   génome	   (rôle	   probable	   de	   l'épigénétique).	   D'où	   l'intérêt	   de	  

multiplier	   cette	  diversité	  phénotypique	  car	   les	   ceps,	  même	  génétiquement	  proches	  ou	   identiques,	  ont	  

«	  appris	  »	  à	  se	  comporter	  différemment	  les	  uns	  des	  autres. 

® L'intérêt	  de	  travailler	  sur	   la	  sélection	  de	  nouveaux	  cépages	  a	  été	  affirmé	  par	   les	  vignerons	  présents.	  

Pour	  autant,	  il	  faut	  le	  faire	  dans	  une	  approche	  de	  sélection	  participative	  paysanne	  guidée	  par	  les	  attentes	  

Visite	  du	  Conservatoire	  de	  Vassal	  (INRA)	  
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des	  vignerons	  du	  groupe,	  et	  menée	  avec	  eux	  de	  A	  à	  Z	  pour	   favoriser	  une	  création	  qui	   réponde	  à	   leurs	  

critères	  de	  choix.	   

® De	   même,	   une	   sélection	   menée	   également	   en	   conditions	   vigneronnes	   plutôt	   qu'uniquement	   en	  

station	   expérimentale	   semble	   plus	   à	   même	   de	   favoriser	   dès	   le	   départ	   chez	   la	   vigne	   l'expression	   des	  

caractères	  que	  les	  vignerons	  retrouveront	  finalement	  dans	  leurs	  champs. 

à 	  Nouvelles	  questions	  et	  hypothèses	  : 

® Qu'en	  est-‐il	  de	  parcelles	  multicépages	  ?	  Quels	  intérêts	  ?	  Comment	  les	  mettre	  en	  place	  en	  fonction	  des	  

terroirs,	  et	  des	  vins	  recherchés,	  et	  avec	  la	  contrainte	  d'un	  bon	  équilibre	  de	  maturité	  ? 

® Existe-‐t-‐il	  déjà	  des	  données	  exploitables	  sur	  des	  parcelles	  en	  massal	  et	  en	  clonal	  ? 

® Quelle	   est	   la	   diversité	   qui	   existe	   encore	   pour	   chaque	   cépage	   (clones,	   vieilles	   parcelles)	   afin	   de	  

l'exploiter	  au	  mieux	  dans	  de	  futures	  plantations	  ?	  

� 	  DU	  POINT	  DE	  VUE	  DU	  PROCESSUS	  COLLABORATIF	  : 

® La	   recherche	   est	   intéressée	   par	   les	   questions	   soulevées	   et	   est	   prête	   à	   aider	   au	   financement	   des	  

plantations	  expérimentales	  qui	  rentreraient	  dans	  le	  cadre	  d'un	  projet	  de	  recherche.	   

® L'écart	  entre	  la	  perception	  des	  chercheurs	  venus	  à	  l'atelier	  et	  celle	  des	  vignerons	  est	  moins	  important	  

qu'attendu	  par	  les	  vignerons.	   

® Les	  paysans	  ont	  besoin	  d’un	  bagage	  scientifique	  pour	  être	  acteurs	  d’un	  projet	  participatif.	  

® Remarques	  sur	   la	   tenue	  et	   la	   suite	  des	   réunions	   :	  un	  compte-‐rendu	  peut	  être	   indigeste	  pour	   l’un	  et	  

trop	  court	  pour	  l’autre	  ;	  manque	  de	  continuité	  d’une	  réunion	  à	  l’autre	  ;	  difficultés	  à	  avancer	  et	  prendre	  

des	  décisions	  collectives	  ;	  à	  organiser	  la	  parole,	  etc.	   

® Difficulté	   des	   paysans	   à	   porter	   un	   projet,	   faute	   de	   temps.	   Certains	   viennent	   pour	   exprimer	   leurs	  

doléances	   et	   attendent	   pour	   la	  majorité	   que	   la	   recherche	   leur	   propose	   des	   solutions.	   Est-‐ce	   lié	   à	   un	  

complexe	  des	  paysans	  qui	  ne	  perçoivent	  pas	  les	  qualités	  particulières	  de	  ce	  qu'ils	  font	  chez	  eux	  ?	   

® Un	  stage	  sur	  la	  sélection	  massale	  était	  prévu,	  mais	  a	  été	  abandonné	  faute	  de	  chercheur	  encadrant.	  	  

® Des	   membres	   de	   l'IFV	   (C.	  Serreno	   et	   L.	  Le	  Cunff)	   ont	   également	   répondu	   par	   écrit	   au	   document	  

compilant	  les	  questions	  des	  vignerons. 

Perspectives	  
® L'équipe	  de	   l'UMR	  AGAP	   s'est	  dite	  prête	  à	   collaborer	  avec	   les	   vignerons	  et	  BEDE	   sur	  des	  projets	  de	  

recherche	   qu'il	   faut	   encore	   construire,	  mais	   a	   insisté	   sur	   l'importance	   que	   le	   groupe	   de	   vignerons	   se	  

structure	  pour	  pouvoir	  mettre	  en	  avant	  un	  partenaire	  clairement	  identifié.	  

	  

Pour	  en	  savoir	  plus	  sur	  les	  Laboratoires	  Hors	  Murs	  pour	  l'agrobiodiversité	  :	  bede@bede-‐asso.org	  

Et	  sur	  le	  site	  de	  BEDE	  :	  http://www.bede-‐asso.org/?p=140	  

Parcelle	  plus	  que	  centenaire	  possédant	  un	  mélange	  de	  plusieurs	  cépages	  


